



**Alcaldía Municipal de Comayagua**  
**Departamento de Secretaría Municipal**  
 Comayagua, Honduras, C. A.  
 Tels: (504) 2772-0159, 2772-0258, 2772-1586  
 Fax: (504) 2772-1590

Recibido:  
 Nitha Maribell Carías  
 23/7/2019

## CERTIFICACIÓN

La suscrita, Secretaria de la Corporación Municipal de Comayagua, Departamento de Comayagua, **CERTIFICA** el Acta que se encuentra en los folios 175- 185 el Tomo N° 78 del Libro de Actas que lleva la Municipalidad y que, literalmente, dice: **ACTA N° 43 Sesión de Cabildo Abierto**, celebrada por la Corporación Municipal de Comayagua, Departamento de Comayagua, el día viernes cinco (5) del mes de Julio del año dos mil diecinueve (2019) siendo las 4:25 de la tarde en las instalaciones de la Caja Real, se procedió de la manera siguiente: 1- Se comprobó el quórum, estando presente el Señor Alcalde Municipal quien presidió, los Regidores Manuel de Jesús Cartagena, Guillermo Enrique Peña; Luis Alonso Fuentes; Ana Elizabeth Maradiaga; Jazmín Guifarro Ramírez; Carlos Enrique Maldonado ; Heydi Rosibel Hernández y la Secretaria que da fe. Con la asistencia de 107 personas entre ellos representantes de patronatos y grupos organizados de los diferentes barrios y colonias de la ciudad y representación actores sociales como la Comisión Ciudadana de Transparencia, Comisionado Municipal de Transparencia, Cámara de Comercio, Cámara de Turismo, Instituciones educativas del nivel básico y universitario, autoridades civiles, militares y policiales, gremios profesionales y medios de comunicación, entre otros.

2) La Secretaria Municipal dio las palabras de bienvenida y manifestó que el Cabildo tiene como propósito Socializar una Estrategia de educación y de sensibilización ambiental para el manejo integral de los residuos sólidos.

3) Después de la invocación a Dios dirigida por la Regidora Ana Elizabeth Maradiaga, el Sr. Alcalde verificó el quórum por lo que procedió a **declarar abierta la sesión de cabildo abierto** y se dirigió a los presentes agradeciendo el interés mostrado al acudir a la sesión con el fin de aportar en la solución de un problema tan sensitivo para la ciudad.

4) **Lanzamiento de la Estrategia de Educación y sensibilización ambiental para el manejo integral de los residuos sólidos.**

El Sr. Alcalde Municipal manifestó que el Lanzamiento de dicha estrategia educativa y de sensibilización en este Cabildo Abierto es con el fin de convertirla en una estrategia Oficial de la Alcaldía Municipal de este Municipio de Comayagua, y en la que todos podamos aportar en un tema tan complejo como es el manejo de los desechos sólidos.

Agregó que partiendo del pleno desarrollo y crecimiento que experimenta esta ciudad todo esfuerzo que se haga es limitado, si no se logra llegar a la mente del ciudadano, de tal manera que se logre que contribuya al buen manejo de los residuos sólidos. En este sentido, resaltó la necesidad de que esta Alcaldía establecerá sinergia de trabajo con un modelo incluyente junto a sociedad civil organizada, con la empresa privada, publica como: La Cámara de Comercio, Cámara de Turismo, Patronatos, Instituciones educativas, Iglesias, grupos de Jóvenes y demás Instituciones públicas, encaminada al logro del objetivo.

Inició la presentación haciendo un recuento histórico de **¿cómo éramos?** se refirió al estado en que se encontraba la ciudad a inicio de su gestión municipal; describió el nivel de avance adquirido con el paso de los años, para lo cual utilizó algunas imágenes de áreas como: La entrada a la ciudad, calles y avenidas del centro histórico, las plazas La Merced, San Francisco y León Alvarado, el Paseo La Alameda, la Plaza de la Juventud, los mercados, bulevares y parques construidos en las colonias Lomas del Río, Colonia 21 de Abril, La Independencia, La Zarcita y en la Terminal Única de Transporte.

Se refirió además al proceso que implicó el pasar de la existencia de botaderos a cielo abierto a un botadero municipal controlado, en el que se daba la presencia de personas que clasificaban los residuos para comercializarlos, la presencia de animales, etc. así como otros botaderos en riberas de los ríos y en varias colonias de la ciudad y cercanos a quebradas.

Informó sobre el proceso que conllevó la Construcción del Relleno Sanitario Municipal, modelo exitoso en el país y que se logró con el apoyo de la Cooperación de la Agencia Danesa de Desarrollo Internacional y fondos municipales.

En segunda instancia se refirió a **¿Cuál es el problema?**: Concluyendo que existe falta de conciencia en el ciudadano, en la que a pesar de la inversión hecha, la adquisición de un mayor número de unidades recolectoras, el aumento en la contratación de personal, la existencia de un relleno sanitario bien manejado y demás esfuerzos que se hacen, aun se continua presentando la existencia y la proliferación de botaderos

ilegales en Barrio Suyapa, Lomas del Rio, Tres Caminos, Villa Universitaria y aldea Piedras Azules, en las carreteras hacia Palo Pintado, Ajuterique, calle a la aldea El Sitio, hacia El Portillo de la Mora, Las Liconas. Así como la colocación de materiales de construcción en las vías públicas y una falta de limpieza de la maleza que crece en las aceras. Y otras prácticas del personal asignado a la recolección que impiden el cumplimiento de metas. Todo esto conlleva a continuar observando basura regada y su colocación en lugares y horarios inadecuados.

Seguidamente el Alcalde presentó **¿Que estamos haciendo?** espacio en el cual presentó el Plan Director que se viene implementando, en el marco del cual se han realizado acciones como: Compra de equipo para la recolección de residuos sólidos; Limpieza de calles y aceras en la ciudad; Juramentación de comités ambientales en centros de educación y campañas ambientales y capacitación para la clasificación o separación de residuos sólidos; recolección de material reciclable y firma de convenio con la Empresa Recí-Can.

Capacitación a personal de COPECO sobre GIRS, en centros educativos dirigido a profesores y estudiantes y a padres de familia en aldeas; Campaña educativa en la Terminal Única de Transporte Interurbano; Preparación de suelo para huertos escolares; Mantenimiento de las áreas verdes; Colocación de rótulos en vías públicas; Operativos de limpieza en varios barrios y colonias, cementerio y ríos y Ampliación del relleno sanitario.

Se evidenciaron todos esos cambios significativos que se han logrado con el paso de los años y que han contribuido al posicionamiento de una imagen de ciudad limpia tanto a nivel nacional como internacional. Finalmente, manifestó que el Relleno Sanitario antes recibía 65 toneladas diarias de residuos y hoy recibe 105 toneladas de residuos diarios cuyo costo por disposición final en el relleno sanitario es de L. 78,225.55 por día; por mes recibe 2,730 toneladas con un costo de L. 2,033.864.30 por mes y anualmente los residuos ascienden a 32,760 toneladas cuyo costo es de L. 24,406.371.60 al año.

Ante esta perspectiva procedió a presentar **¿Que queremos hacer?** En donde manifestó que se busca **desarrollar la Estrategia de educación y sensibilización ambiental para el manejo integral de los residuos sólidos.** Para ello presentó el plan de trabajo, la metodología a utilizar, los actores claves para su ejecución tanto del sector público como del sector privado y de la sociedad civil organizada como son Patronatos, Comités ambientales, Juntas de Agua, Iglesias, Ligas Deportivas y otros, y el establecimiento de alianzas con los actores.

Algunas de las acciones las constituyen: El rediseño de las rutas de recolección de los residuos sólidos en la ciudad, la contratación de promotores-educadores quienes participarán de una campaña educativa y los operativos de limpieza, visitas domiciliarias entre otras.

Explicó que con la participación de la comunidad se busca el compromiso ciudadano, para educarle, sensibilizarle y capacitarle, para que pueda contribuir a mantener una ciudad limpia y saludable.

##### **5) PREGUNTAS Y OPINIONES:**

Finalizada la exposición procedió a abrir un espacio para las preguntas, comentarios u opiniones por lo que:

- a) Una Maestra de la Escuela Ramón Ernesto Cruz consideró que este proyecto constituye una muy buena iniciativa y manifestó que le agrada la actitud de formar los comités de ambiente en las escuelas y en donde ya disponen del mismo; pues los niños son el futuro y necesitan aprender a cuidar el ambiente.
- b) Una vecina de la Colonia Milagro de Dios se refirió a las debilidades que se presentan durante la recolección al momento en que llega el tren de aseo a los barrios, en el que por evitar que se riegue muchos sacan la basura al momento que llega la unidad, pero como los empleados lo hacen muy rápido, se obligan a salir tras ellos y estos no se detienen.
- c) La Sra. Carmen Machado del Patronato de la Colonia CGT, hizo referencia a lo observado en la calle principal de la Colonia Valladolid donde queda mucha basura regada, la cual con supervisión y dotación de guantes a los empleados, ésta podría quedar recogida evitando que quede un desorden y que los vecinos la quemem. Sugiere que la recolección se haga dos días, el miércoles y el sábado.
- d) El Sr. Orlando Mejía de la asociación de taxistas, felicitó al Alcalde por la iniciativa y se comprometió a colaborar con los vecinos en su barrio y consideró que esta campaña de concientización debe llegar a

todo vecino para que se pueda llegar a cambiar nuestra cultura, como la tiene de Costa Rica, la que calificó de envidiable. Resaltó que una ciudad más limpia es más saludable.

- e) El Sr. Rommel Umanzor de la Asociación de Taxistas, propone el uso de unas jaulas de maya ciclón, de manera portátil, dentro de las cuales se depositen las bolsas, consideró que este puede ser un plan de manejo para evitar que la basura quede regada, después que el camión no pasa o ser invadida por animales.
- f) Un vecino de Colonia Nueva Esperanza segunda etapa, solicitó se les brinde el servicio de tren de aseo ya que el mismo cubre solamente, hasta la colonia Brisas de Altamira, y el impuesto les está siendo cobrado.
- g) El Sr. Walter Hernández vecino del Barrio La Independencia manifestó que en dicho barrio los vecinos propusieron el uso de barriles, pero a veces colocan la basura fuera de ellos. Consideró que con este proyecto se evitaran enfermedades como el dengue.
- h) La Sra. Gladys Canales vecina del Barrio Cabañas, consultó sobre ¿qué se puede hacer con aquellos vecinos que lo corta la maleza de los solares.
- i) El Lic. Ildefonso Marcía Profesor de la UNAH-CURC, expresó que con un equipo de estudiantes de este centro de educación superior se elaboraron diagnósticos situacionales sobre la problemática ambiental, en varias comunidades tanto a nivel urbano como de la periferia de la ciudad, en cuyos documentos se han propuesto algunas alternativas de solución para el manejo de los desechos sólidos, por lo que sugirió sean revisados.- Por otro lado, reiteró la disposición para colaborar junto a los jóvenes que forman parte de las Cofradías Mercedarias nuestra Señora de la Merced.
- j) El Sr. Gerardo David vecino del Barrio Arriba consultó si se ha analizado cuánto durarán esas 30 manzanas del relleno sanitario con las cifras de 105 toneladas de residuos sólidos, y si se ha pensado en producir energía.
- k) El Sr Darío Mendoza, Gerente de la Sucursal del Banco Atlántida, sugiere que el departamento Ambiental de la Alcaldía abra un buzón para recoger ideas de los ciudadanos sobre esta temática y además que promueva la competencia entre barrios sobre el barrio más limpio, que se fortalezcan la micro empresa por barrios con los pepenadores. Consideró que la iniciativa presentada constituye un proyecto a largo plazo e invitó a todos a participar, manifestando su disponibilidad y la del banco como empresa socialmente responsable.
- l) La Sra. Lilia Aquino, vecina del Barrio Santa Lucía y Presidenta de la Asociación de estudiantes de la carrera de Desarrollo Local del CURC, felicita al Alcalde por el proyecto y también felicita a Banco Atlántida por ser una empresa socialmente responsable y considera además que con ese apoyo se pueden echar andar este tipo de iniciativas. Por otro lado, hizo referencia a la necesidad de concientizar a las personas para que no rompan las bolsas de la basura e incentivar a los vecinos para que se clasifique la basura, poniendo a parte plásticos, papel y basura orgánica y evitar que la gente rompa las bolsas.
- m) El joven Edgar Castillo, estudiante de la UNAH-CURC, manifestó que la cultura es un proceso socialmente aprendido, en este sentido considera que para el manejo de los residuos sólidos se puede generar una responsabilidad familiar colectiva, ya que este tema nos corresponde a todos. Además sugiere un proceso de sensibilización con transportistas de buses y taxis para evitar que el pasajero tire la basura desde las unidades y de esta manera ayudar al personal de barrido de calles, para evitar que no recojan tanta basura.

#### **6) RESPUESTAS**

El Alcalde agradeció las expresiones positivas vertidas durante las distintas participaciones y a la vez reconoció algunas debilidades como la necesidad de exigir la colocación de las campanas en las unidades para evitar que la recolección la hagan en silencio y que el vecino no se dé cuenta de su llegada.

Asimismo agregó que se hará una sectorización de la ciudad a la cual se asignará además de la supervisión un promotor-educador que estará asistiendo a las organizaciones de base de cada localidad.

Agradeció además a todos lo que se han puesto a la disposición y hace la excitativa a todos los representantes no solo de barrios sino de centros educativos y otras instituciones que están seguro estarán colaborando.

Informó que el jefe del departamento de Servicios Públicos se encontraba tomando nota sobre los barrios, en los que han manifestado, aún no están recibiendo el servicio de tren de aseo.

El Alcalde Municipal manifestó que el equipo técnico de la Alcaldía se desplazará por los barrios y estará integrando a los patronatos, iglesias, grupos de jóvenes, y de esta manera hacer realidad esta iniciativa.

Con relación a la vida del relleno sanitario el Sr. Alcalde manifestó que la primera ampliación se hizo para dos años y que esta última se tiene previsto que podría durar de 4 a 5 años más, rotando el uso del suelo. Y además informó que se ha realizado acercamientos con empresas que compran gas metano, pero es necesario llegar a la cantidad requerida para producir energía.

#### **PUNTO 7) Cierre de la Sesión.**

Agradeciendo la participación de los presentes y la presencia del Comisionado Municipal y reiterando la invitación para participar activamente con esta iniciativa de proyecto presentada, el Sr. Alcalde dio por cerrada la sesión siendo las 6:00 de la tarde.- Para constancia firman: Sello. Carlos Miranda, Alcalde Municipal; Irasema Vides Vice Alcaldesa; Regidores: 1.-Manuel de Jesús Cartagena, 2.- Jazmín Guifarro Ramírez; 3.-Luis Alonso Fuentes; 4.-Ana Elizabeth Maradiaga; 5- Jesús Martínez Vijil; 6.- Guillermo Enrique Peña; 7.-Carlos Enrique Maldonado Corea; 8.- Jesús Porfirio Boquín Madrid; 9.-Heydi Rosibel Hernández; 10.- Francisco Pastor Valdés.- Mirna Maritza Andino. Sello. Secretaria Municipal.

\*\*\*\*\* ES CONFORME CON SU ORIGINAL \*\*\*\*\*

Extendida en la ciudad de Comayagua, Municipio de Comayagua a los cinco días del mes de Julio del año dos mil diecinueve.


  

  
**LIC: MIRNA MARITZA ANDINO**  
**SECRETARIA MUNICIPAL**

Cc: Gobernador Departamental  
 Cc: Biblioteca Nacional  
 Cc: Biblioteca Municipal  
 Cc: Corporación Municipal  
 Cc: Arch.